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Une année…vue par le Délégué cantonal à la jeunesse 

2019 reste et restera marquée du sceau de 
l’itinérance grâce au parcours de la Caravane 30-50 
ans. Cinq grands événements, comme les cinq 
décennies de l’Office éducatif itinérant, et – dans la 
transversalité – les 30 ans de la Convention 
internationale des droits de l’enfant. 
Un accent a été porté sur les rencontres avec les 
autorités communales des régions scolaires de 
Viège et Stalden, dans le cadre des échanges 
intercommunaux. Du côté du Valais romand, un 
forum intercommunal a également pu être 
organisé, pour la première fois, dans le cadre des 
communes de Lens, Icogne et Crans-Montana. 
Les rencontres « jeunes-politiques », à l’exemple de 
Charrat bientôt fusionnée avec Martigny ou encore 
de Conthey, permettent un échange et une 
connaissance réciproque visant à offrir « une 
place » aux jeunes. Leur « potentiel » créatif et leur 
énergie ont d’ailleurs été mis en avant lors du 
premier « rendez-vous jeunesse » organisé durant 
la Foire du Valais. 
Le concours porté par la Commission des jeunes, en 
association avec Arkäos, a sans nul doute mis en 
lumière cette richesse, tant les productions 
estampillées « I have a dream » ont permis un 
débordement d’idées originales.

L’engagement dans les préparatifs du camp fédéral 
scout 2021 et les collaborations avec les partenaires 
de la campagne « L’Education donne de la force » 
ont continué à m’ouvrir une palette d’échanges 
particulièrement enrichissante avec le réseau 
valaisan. La participation à des actions de 
promotion et prévention représentent également 
de réelles chances de travailler en faveur de la 
jeunesse. Ainsi, le programme « Sortir ensemble et 
se respecter » de l’Office cantonal de l’égalité et de 
la famille, la thématique de l’éducation numérique 
en lien avec Promotion Santé Valais - tout comme 
les contacts avec des associations et organismes 
cantonaux ou fédéraux - permettent de se 
« confronter » à d’autres pratiques et réalités, 
visant replacer l’enfant et le jeune dans son 
contexte global. 
Mes plus vifs remerciements à l’ensemble des 
acteurs et partenaires « du terrain », aux 
professionnels, aux membres de la Commission des 
jeunes, aux collaborateurs du Service cantonal à la 
jeunesse, à notre Chef de service ainsi qu’à notre 
Chef de département… et – surtout – à chacune et 
chacun des jeunes rencontrés dans cette « édition » 
2019 de mon mandat de délégué. 

La Commission des jeunes 

La Commission de la jeunesse, associée au Service de la jeunesse, entre dans le cadre 
de la Loi en faveur de la jeunesse, elle-même ancrée dans la politique jeunesse du 
Canton du Valais. C’est une commission pour le moins surprenante que j’ai eu l’honneur 
de découvrir il y a maintenant deux ans. 
Elle a pour but de soutenir financièrement des projets en tous genres (mais pas 
politiques) montés pas des jeunes pour des jeunes. Soutenir et motiver la jeunesse est 
une activité fantastique : tant par l’énergie communicative de ces jeunes motivés, que 
par la bonne énergie que ceux-ci apportent à leur propre commune, ville ou village. Il 
nous est aisé de les oublier, les jeunes, d’autant plus au Grand-Conseil Valaisan où rares 

sont les interventions qui mettent en avant une jeunesse saine et dynamique. 
Or, la jeunesse, les 12-25ans c’est-à-dire ceux qui ont la possibilité d’être soutenus par la Commission, est une 
partie importante de notre société. Je ne vous apprends certainement rien en disant qu’ils/elles sont le futur de 
notre canton et que celui-ci se doit d’en prendre soin. 
En 2019, ce sont quelques 100 projets qui ont été traités par la commission : des réfections de local de jeunesse, 
aux « escape room » en passant par des fêtes d’Halloween, de nouvel an ou encore de projets interreligieux. La 
jeunesse valaisanne a du projet dans la culotte, participer à la réalisation de ces projets est toujours un grand 
plaisir. Il y a peu de projets refusés. La majorité de ceux qui ne sont pas recevables, sont retravaillés ou repensés 
et souvent re-reçu et approuvés. Les règles étant claires, les candidats bien coachés, le traitement des projets se 
fait avec simplicité ! 
J’en profite ici pour adresser ma gratitude à notre Président, Nino Brunner, notre Vice-présidente Florence Forny 
pour leur travail et l’agréable ambiance de travail. Une commission sans membres n’étant pas une Commission, 
je leur adresse à toutes et tous un grand merci pour les discussions et les réflexions menées en rapport à certains 
projets soumis. 
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Un dernier clin d’œil chargé de reconnaissance à notre commandant de bord : Cédric Bonnébault, délégué à la 
jeunesse. Son énergie et sa passion sont communicatives, le travail est bien fait, la collaboration est très agréable, 
en un mot : merci ! 
La fin de l’année est aussi le moment de saluer celles et ceux qui tirent leur chapeau. J’adresse mes 
remerciements chaleureux pour leurs questions pertinentes, leur bonne mémoire et leur soin du détail à nos 
collègues sortants : Nicolas Bidaux, Delphine Charrière, Séraphine Mettan et Julien Heredia. Je leur souhaite tout 
le meilleur pour la suite de leurs aventures qu’elles soient personnelles et/ou professionnelles ! Les sortants 
sortis, place aux vœux de bienvenue que j’adresse à Dina Studer. En espérant que le travail au sein de cette 
Commission te soit autant agréable que motivant, je me réjouis de te compter parmi nous : Herzlich Willkomen ! 
Une année terminée ouvre la porte à de nouveaux défis : notamment celui du Camp fédéral scout 2021, la 
« suite » de la Caravane des droits de l’enfant, en lien avec les 20 ans de la Loi en faveur de la jeunesse ou encore 
la VIFRA à Viège. C’est avec impatience que nous découvrirons les projets soumis à la Commission pour aide 
financière et avec plaisir que nous irons à la rencontre de la jeunesse haut-valaisanne en mai prochain. Le soutien 
à l’organisation d’évènement ou autre étant une occasion unique pour se former, la Commission des jeunes se 
doit de mettre en valeur la créativité de la jeunesse valaisanne et continuera à donner cet appui important. 
L’année 2020 s’annonce bien remplie et j’ose espérer que la jeunesse valaisanne se motive de plus belle, son 
dynamisme nous donne des ailes. 

Margaux Dubuis, membre de la CJ 

La Commission, dans sa composition  

La Commission a connu le départ de Nicolas Bidaux, entré en fonction en 2015, suivi, à l’automne, de Delphine 
Charrière, membre depuis 2017. Ces départs ont permis l’entrée en fonction de Dina Studer, devenant la 
quatrième représentante haut-valaisanne dans le groupe. 
Séraphine Mettan et Julien Heredia, intégrés à la Commission respectivement en 2015 et 2011, ont également 
émis le souhait de laisser leur place à de plus jeunes recrues, pour la fin de cette année. 
Un très chaleureux remerciement leur est adressé, tant pour leur engagement en faveur de la jeunesse valaisanne 
que leur appui dans le travail du délégué à la jeunesse. 
 

Un soutien… en quelques chiffres  

Le nombre de dossiers présentés à la Commission des 
jeunes s’est révélé relativement stable, avec 103 
demandes répertoriées. 83 projets ont été validés, 
dans le contexte des critères d’attribution, et 
soutenus par les membres. 
En proportion, on constate une certaine stabilité des 
demandes issues du Bas Valais (21 en 2018) et du 
Haut-Valais (21 en 2018). Le Valais central a de son 
côté connu une hausse des soutiens attribués par la 
Commission (31 en 2018). 
 

 
 
 
L’année 2019 a été une marquée par un soutien 
plus important en terme d’engagement financier. 
La répartition entre régions (en pourcentage) suit 
en bonne partie l’évolution du nombre de dossiers 
acceptés en Commission ; cependant, les chiffres 
absolus mettent en évidence le fort soutien 
apporté aux jeunes à travers tout le canton. 
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Le concours « mini-films » 

Lancé durant l’année 2018, le concours « mini-
films » conjointement organisé par la Commission 
des jeunes et l’association Arkaös a rencontré un vif 
succès, plus particulièrement dans le Valais central. 
Si peu de productions ont été réalisées dans le Haut-
Valais, dans la mesure où d’autres concours ou 
activités étaient existants dans cette région, la 
partie romande du canton a très fortement répondu 
à l’appel. 
Pas moins de 18 films sont parvenus au jury, 
provenant de groupes d’âges très variés et avec des 
réalisations très diverses. Le thème « I have a 
dream » a permis des clins d’œil très varié, oscillant 
entre rêveries, humour noir ou encore engagement 
pour un monde meilleur. Le jury, composé de 
jeunes, ainsi que de membres de la Commission et 
de l’association partenaire, a notamment 
récompensé Léa Favre, pour son film « Ikarios ». 
Lors de la remise officielle, qui s’est déroulée à 
Sierre le 6 avril 2019, les premiers prix pour le Haut-
Valais, le Valais central et le Bas-Valais ont été 
attribué respectivement à Samuel Frenzel (Letzte 
Träume Vol.2), Louise Bretz (Scratch) et Quentin 
Angeloz (Dialogue avec une Tumeur). 
Les autres prix sont revenus à Danyl Pannatier 
(Frontière onirique – 2e prix, Valais central), Melinda 
(L’harmonie du silence – 2e prix, Bas-Valais), Indra 
Crittin (Disparu – 3e prix, Valais central) et Loïc 
Monay Rouiller (Le bonheur des uns, mon rêve, 3e 

prix, Bas-Valais). Un prix « jeune réalisateur » a été 
remis à Fabien Aymon, pour le « Rêve d’Anna). 
L’ensemble des films peut être visionné grâce au 
lien suivant : https://cutt.ly/fygmVaW 
 

Formation des aide-moniteurs 

Après le succès de la première formation de sensibilisation 
au monitorat, mise en place en 2018, l’expérience a été 
renouvelée en tenant compte des résultats de 
l’évaluation. En collaboration avec le CEMEA, deux 
sessions ont été proposées : un cours « Base I », proche 
des modules réalisés l’an passé et une seconde formation 
« Base 2 », visant à compléter le parcours de formation. 
Une quinzaine de jeunes ont eu l’occasion de suivre les 
modules « Introduction et fonctions de l’accompagnant », 
« Besoins de l’enfant et de l’adolescent », « Droit à l’image 
et nouvelles technologies », « Choisir et préparer une 
activité » ainsi qu’« Animer une activité », à la Colonie de 
Ravoire. C’est au Totem de Sion, dans le centre 
d’animation du RLC, que la formation complémentaire a 

permis – également à une quinzaine de participants - d’approcher d’autres thématiques liées à 
l’accompagnement d’enfant et d’adolescent : « Sécurité physique et responsabilité juridique », « Attitudes 
éducatives », « Sanction – punition » et « Analyse de pratique ». 
  

https://cutt.ly/fygmVaW
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L’actualité…jeunes 

Rassemblement des jeunesses valaisannes (RJV) 2019  

50 jeunesses… une première pour le traditionnel 
« rassemblement », 8e du nom, en terre valaisanne. Un 
pari réussi pour la Jeunesse Nendette, qui a offert – sous 
une météo radieuse – un magnifique événement ! Placé 
sous le signe de Woodstock ce week-end aura rassemblé 
les jeunes du canton pour des joutes sportives 
conviviales et une série de concerts gratuits. À l’affiche, 
se sont côtoyés Celtkilt, Fluffy Machine, The Soul 
Wreckers, ainsi que DJ Brice Borgazzi & Black N White, 
pour le bal de fin de soirée. 
Autre initiative qui démontre cet esprit d’ouverture, des 
jeunes de l’association Insieme ont été invités à 
participer à la fête le samedi. Un geste de soutien pour 
cette association qui organise des loisirs pour les 

personnes handicapées. Pour la Jeunesse nendette, fondée il y a juste cinq ans, mettre sur pied cette 8e édition 
du rassemblement a représenté un gros défi et des heures de labeur et de réflexion. Deux ans de travail pour ce 
comité de 14 personnes mené par Cyril Blanchard. 
La cérémonie de clôture a connu la présence de M. Christophe Darbellay, le Chef du Département de l’économie 
et de la formation ; ce dernier a encouragé les jeunes et les a remerciés pour leur fort engagement dans 
l’ensemble du canton. 
 
Chaque fois que j’ai eu besoin de Cédric il a répondu présent et a réagi au plus vite. 
Quand j’étais président de la jeunesse nendette ou du rassemblement des jeunesses 
valaisannes 2019 il a souvent participé à nos réunions et est intervenu durant nos 
séances. Il a soulevé des questions pertinentes qui nous ont permis d’éclaircir certains 
points encore omis dans l’organisation de nos événements. 
Les jeunesses valaisannes étaient en réorganisation pendant l’organisation du RJV et 
nous n’avions pas vraiment de présence de la Fédération des jeunesses valaisannes. Par 
contre nous pouvions compter sur la présence de Cédric à la plupart de nos réunions. 
De plus notre délégué a un bon contact avec les jeunesses et il a mis en place des moyens 
de communication entre les jeunesses qui n’existaient pas auparavant. Il a également 
montré que l’Etat du Valais était présent pour aider les jeunes dans leur projet et 
continue de le rappeler. 
Pour conclure Cédric est une personne efficace, ouverte à toute idée avec un esprit vif et jeune. 

 

Cyril Blanchard, président du comité d’organisation du RJV 2019

2èm e action de Noël 

Sous la houlette de la Fédération des jeunesses valaisannes, l’« Action de 
Noël » au profit des enfants et familles dans le besoin a connu sa seconde 
édition. Les jeunesses de Salins, Grône, Ayent, Noble-Contrée, Lens-Icogne, 
Vionnaz ou encore de La Côte (Orsières) ont répondu à l’appel de leur 
Fédération. Du 16 au 30 novembre, plusieurs rendez-vous ont été 
programmés afin que la population puisse venir à la rencontre des jeunes et 
leur amener jouets, matériel scolaire, vêtements,… Ainsi, SOS enfants de chez 
nous, Geste solidaire et les Colis du Cœur se sont vu gratifier du résultat du 
projet des jeunesses. 
L’ensemble du matériel récolté a convergé, le 7 décembre, à la salle 
paroissiale du Temple protestant de Sion. L’émission « Le Kiosque à 
musique » de la Rts – et son animateur Jean-Marc Richard, sensible à 
l’engagement des jeunes, a profité de cette occasion pour une émission 

radiophonique qui a regroupé Anach Cuan, un quator de cuivres, Hirsute, l’Octuor vocal de Sion et le Psalmodia 
Ensemble Paroissial. 
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La vie des sociétés de jeunesse et groupements  de jeunes 

Si le lien avec les sociétés de jeunesse continue à se vivre au quotidien, le contact avec les différents groupes ou 
organisations de jeunes se poursuit et s’élargit. Les échanges avec des jeunes issus du e-sport, du domaine du 
skate ou encore en lien avec le cinéma et la musique renforcent le soutien et la reconnaissance de ces 
engagements. L’intérêt porté à des groupes de jeunes, non constitués en association, a été l’occasion de s’ouvrir 
à certaines préoccupations, par exemple dans le contexte de la future fusion de la commune de Charrat avec 
celle de Martigny. 
Les récentes sociétés de jeunesse prennent progressivement leur envol. Collonges s’est vu mettre à disposition 
un local, par les autorités communales, après validation de la charte d’utilisation. Cette société accueillant en 
son sein des membres âgés de 14 ans révolus, il convenait de mettre en place un cadre clair. La Jeunesse active 
de la Côte, à Orsières, ou encore la Jeunesse de Saxon, sont montées en puissance dans leurs activités en faveur 
de leurs membres comme de l’ensemble de la communauté villageoise. 
Dans le Haut-Valais, les contacts se sont également poursuivis avec les groupements de jeunesse, plus 
particulièrement dans les zones non affiliées au « Jast Oberwallis ». Par ailleurs, la jeunesse de Mund a été portée 
sur les fonts baptismaux en tout début d’année. 
 

Une rencontre associative…en projets multiples ! 

L’association Etcetera a débuté en novembre 2018. Très rapidement, 
nous avons pu avoir contact avec le délégué à la jeunesse. Il nous a 
écoutées et s’est intéressé à nos projets. Il a ensuite pu nous donner 
quelques pistes et quelques contacts pour la mise en œuvre de nos 
projets. 
Lors de la réalisation du goûter en famille à Sierre, sa présence et ses 
quelques mots aux personnes présentes nous ont montré son soutien et 
sa grande disponibilité. En effet, nous pouvons compter sur lui pour 
mettre en avant nos projets, ainsi que pour relayer les informations 
entre les différentes instances tournées vers la jeunesse. 
Grâce à lui nous avons pu construire quelques ponts avec d’autres associations et nous en sommes très heureuses. 
Nous nous réjouissons de continuer la collaboration avec Cédric, pour nos projets futurs 
 

Céline Vittoz & Noémie Moulin, Association Etcetera 

Parlement des jeunes de Grône  

Le 19 janvier 2019, un Parlement des jeunes a vu le jour sur la commune de Grône. Ce projet, qui s’est réalisé 
grâce à l’impulsion de la conseillère municipale, Mme Karine Crettaz, vise à permettre aux 16-27 ans de 
s’impliquer dans la vie locale et de faire entendre leur voix auprès des autorités. Le comité de cette nouvelle 
« société locale » a mis en place quatre rencontres, en vue de discuter des thématiques de l’animation jeunesse 
(15 mars 2019), des infrastructures (17 mai 2019), de la mobilité (19 juillet 2019) et, enfin, des votations 
fédérales. 
Pour cette dernière date, le Parlement a organisé une soirée débat, le 20 septembre, à la salle Recto-Verso. Tous 
les jeunes citoyens du district de Sierre étaient conviés, afin de participer à cette information sur le processus de 
votation et, surtout, de rencontrer les neuf candidats au Conseil national qui ont répondu présents à l’invitation 
du Parlement des jeunes. 
Mobilité, climat, égalité, taxe militaire… Voilà tout autant de thématiques auxquelles ont été confrontés Sydney 
Kamerzin, Robin Mainetti, Stéphane Ganzer, Mathieu Gasser, Emmanuel Amoos, Anne-Laure Secco, Jérémy 
Savioz, Léa Rouiller Dessimoz et Joël Beney. 

Enfin, moins de onze mois après sa création, le Parlement des 
jeunes de Grône est parvenu à faire inscrire son tout premier 
projet au budget 2020 de la commune. Celui-ci prendra la 
forme d’une place de jeux de type «pumptrack». 
  

https://www.lenouvelliste.ch/tags/stephane-ganzer/
https://www.lenouvelliste.ch/tags/emmanuel-amoos/
https://www.lenouvelliste.ch/tags/grone/
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pump_track
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Forum des jeunes dans l’Entremont  

Le 21 octobre 2019, un forum régional de la jeunesse a été organisé 
pour l’ensemble de la vallée d’Entremont. Les communes de Liddes 
et Orsières, qui viennent de recevoir le label « communes de 
montagne – la jeunesse notre avenir », ainsi que celles de 
Sembrancher et de Bourg-Saint-Pierre se sont associées pour inviter 
les jeunes de 16 à 30 ans. Placée sous la responsabilité de Roxanne 
Di Blasi Giroud, animatrice sociocuturelle, la rencontre s’est voulu un 
temps d’échange, de débat et de réalisation de propositions 
concrètes sur les besoins, préoccupations ou ambitions des jeunes. 
Six thèmes ont été déterminés, en amont de la rencontre, par les 
jeunes eux-mêmes : l’avenir de la région (emploi, immobilier...) ; la vie du village et la vie nocturne ; l’écologie et 
l’environnement ; les animations, les loisirs, le tourisme et la culture ; l’intégration et l’isolement ; la mobilité, 
l’accessibilité et les transports. Le résultat de ce forum doit être présenté aux différentes communes, durant le 
premier semestre 2020. 
 

L’action 72 heures 

L’année 2019 se veut 
préparatoire de 
l’action fédérale « 72 
heures », prévue en 
début année 
prochaine. Quatre 

rencontres se sont déroulées entre mars et avril, à 
Monthey, Martigny, Sion et Viège. Les jeunes, les 
travailleurs sociaux et les responsables 
d’association ont ainsi pu recevoir des informations 
quant à la thématique générale « L’Agenda 2030 » 
ainsi que le processus de mise en place. 
Deux groupes de pilotage, regroupant des 
partenaires aussi divers que les scouts, les JuBla 
haut-valaisans, l’animation diocésaine, le travail 
social, la Fédération des jeunesses valaisannes ont 
été constitués afin d’appuyer le délégué à la 
jeunesse dans ses tâches. Le but principal de cette 
organisation est de permettre un suivi de 
l’information et un réseautage actif auprès des 
organisations et groupes de jeunes. 
L’entité « Pro Events Jeunesse », reconnue d’utilité 
publique, a également été constituée afin de 
permettre de faire reposer les « 72 heures » sur un 
cadre associatif. Les buts en sont le suivi de l’action 

sur le long terme et – également – l’ouverture à 
d’autres actions visant le soutien et la promotion 
des activités jeunesse dans le canton. 
Si, pour des raisons pratiques, deux groupes de 
pilotage ont été mis sur pied, « Pro Events 
Jeunesse » se veut une association regroupant 
toutes les régions linguistiques du Valais, dans une 
perspective de renforcement de la cohésion 
cantonale. 
Ainsi, après la phase finale des inscriptions des 
groupes, le délégué à la jeunesse, également 
secrétaire de cette nouvelle association, a convié les 
responsables de groupe à une soirée-échange 
« bilingue », chacun pouvant échanger sur ses 
réalités et projets dans sa langue. Un partage fort, 
qui a démontré l’intérêt de renforcer les liens entre 
les différentes régions, unies dans un projet 
commun. 
Le mois de janvier 2020 va connaître une 
effervescence forte, avec une vingtaine de projets 
inscrits, parfois réunissant plusieurs associations de 
jeunes… La suite est toute proche ! Le nombre 
d’inscriptions place notre canton en belle position 
dans cette dynamique « 72 heures ». 

Projets et réalisations

Soirée « jeunes » dans les communes - Forums intercommunaux 

Les rencontres avec les autorités communales ont également tenu le haut du pavé durant cette année 2019. Le 
« travail » entrepris pour « connecter » jeunes et communes s’est matérialisé par les soirées d’échange à Charrat, 
Collonges, Dorénaz, Conthey, St-Léonard ou encore Evionnaz. Dans le Haut-Valais, le lien s’est maintenu à 
Baltschieder, pour accompagner le jeune comité. Les jeunes ont été également invités à des rencontres, dans la 
commune de Chippis, en lien avec la conseillère communale en charge du dicastère jeunesse et Evelyne Savioz-
Emery, animatrice socioculturelle. 
Les forums intercommunaux se sont en outre poursuivis, en fonction de la pertinence ou non d’organiser ces 
rencontres en focus régional. Une nouvelle « région » a été couverte, dans le cadre du forum regroupant les 
communes de Crans-Montan, Lens et Icogne ainsi que les jeunes de la région issus notamment des sociétés de 

https://www.lenouvelliste.ch/tags/liddes/
https://www.lenouvelliste.ch/tags/orsieres/
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jeunesse (Montana, Lens-Icogne, Chermignon) et de la Jeune chambre internationale. Cette soirée a été réalisée 
en collaboration avec Florence Salamin De Ieso, déléguée jeunesse et intégration. 
Dans le Haut-Valais, les rencontres se sont plus particulièrement axées sur des échanges avec des communes, de 
manière plus individualisés, ainsi que par la tenue de deux rencontres dans les régions scolaires de Viège et de 
Stalden. Des jeunes étaient également présents, en début de rencontres, pour offrir leur vision du politique et 
alimenter les échanges. A Viège – avec Michael Ruppen (Jast Visp) – et à Stalden – avec Karim Habli (Jast 
Nikolaital), la vision des professionnels du travail social a également pu être développée durant les rencontres. 
 

Un délégué cantonal à la jeunesse, une personne ressource 
 

La jeunesse de Saxon s’est créée le 15 juin 2018. Tout cela aurait été certainement plus difficile 
sans l’accompagnement de Cédric Bonnébault, délégué cantonal à la jeunesse. Le comité en 
place n’avait aucune expérience dans ce domaine et a pu compter sur son soutien et ses bons 
conseils. De par son expérience et sa vision, il a su nous donner la motivation nécessaire au 
fondement de la jeunesse et nous encourager dans les relations avec notre commune qui est 
aussi un allié important d’une jeunesse. C’est en ayant des bases solides que nous pouvons 
construire quelque chose de grand et durable. 
Disponibilité est aussi un adjectif important qui caractérise pour moi, notre délégué. Que cela 
soit par message ou appel téléphonique un mardi comme un dimanche, je me suis toujours 

sentie écoutée et prise en considération lors de questions ou de doute. Encore maintenant, un et demi après la 
création de la Jeunesse de Saxon, Cédric est une personne ressource. 
 

Céline Nanchen, Présidente de la Jeunesse de Saxon 

 

Communes de montagne – La jeunesse notre avenir » : première rencontre valaisanne  

Le 30 novembre 2019, une vingtaine de jeunes issus des communes 
labellisées « Commune de montagne – La jeunesse notre avenir » se sont 
réunis à Crans-Montana. Première rencontre de ce genre en Valais tout 
comme en Suisse, cet événement a été organisé conjointement par 
Groupement suisse pour les régions de montagne (SAB) et le Délégué à la 
jeunesse.Les participants ont pu échanger leurs expériences en lien avec les 
communes : à quels problèmes, bonnes pratiques et solutions les jeunes des 
régions de montagne sont-ils confrontés? Situation du logement, perception 
des jeunes par les autorités communales, offre de loisirs et mobilité dans les 
villages de montagne sont les principaux sujets qui ont fait l’objet de discussions intensives, par groupes, durant 
la matinée. Cette rencontre a également offert un cadre destiné à faire connaissance et à échanger de manière 
informelle : un petit-déjeuner pour lancer la journée, tout comme un repas de midi composé de spécialités de 
montagne provenant des différentes régions. Le soutien de l’Association des Communes de Crans-Montana 
(ACCM) a permis une bonne organisation et un cadre idéal pour cette rencontre. 
 

Le SAB et le label en Valais 

Cédric Bonnebault, délégué cantonal à la jeunesse, joue un rôle particulier dans le projet 
«Commune de montagne – La jeunesse, notre avenir»: en tant que personne-ressource, 
il connaît les personnes impliquées dans la promotion de la jeunesse dans les communes 
et leurs compétences. Grâce à son expérience, il a pu accompagner de nouvelles 
communes dans leur processus de développement et de candidature et les motiver à 
appliquer notre approche pragmatique. Cela a permis d’établir une collaboration 

constructive entre les jeunes et les politiciens dans ces communes. 
Pour couronner ce magnifique développement, le SAB a mis sur pied avec le délégué à la jeunesse une «rencontre 
valaisanne» à l’intention des responsables de la jeunesse des communes labellisées «Commune de montagne – 
La jeunesse, notre avenir». Un groupe de pilotage avec des jeunes a participé à l’élaboration du programme. La 
rencontre valaisanne doit permettre aux jeunes de développer un sentiment d’appartenance au-delà des 
frontières linguistiques et évidemment d’échanger sur leurs diverses expériences dans leur commune. 
 

Andrea Koch, responsable du label «Commune de montagne – La jeunesse, notre avenir» 



Rapport annuel–Abstract 2019 

  
 

9 
 

 

1er « Rendez-vous Jeunesse » à la Foire du Valais 

La jeunesse valaisanne s’active, au quotidien, pour des 
projets bénéficiant à l’ensemble de la communauté. 
Région, village ou encore quartier vivent au rythme de cet 
engagement, parfois encore méconnu. La mobilisation 
des jeunes et leur implication dans des actions concrètes 
sont cependant pourvoyeurs d’apprentissages multiples 
qui dépassent le « simple » loisir ou hobby. L’expérience 
bénévole dans un contexte associatif offre des 
potentialités et met en évidence la créativité déployée 
par cette jeunesse. 
Le « Rendez-vous de la jeunesse » de la Foire du Valais, organisé par le Délégué à la jeunesse et le Service 
cantonal à la jeunesse, offert un coup de projecteur idéal pour mettre en valeur l’engagement et le « pôle 
positif » des jeunes. Cette première édition, réalisée à l’Espace Tribus tenu par le Centre de Loisirs et Culture de 
Martigny, s’est adressé plus particulièrement aux professionnels en milieu ouvert, aux intervenants dans le 
contexte de l’enfance et de la jeunesse, aux responsables et collaborateurs des différentes institutions de 
placement ou encore aux acteurs impliqués le contexte de l’intégration/réintégration professionnelle des jeunes. 
Sandrine Cortessis a pu ainsi présenter une récente étude, réalisée sur mandat de la Société suisse d’utilité 
publique, qui interrogeait l’investissement des jeunes dans le bénévolat. La présentation des résultats a donné 
l’occasion au public de s’interroger sur les notions de choix, de responsabilités, de plaisir et de contraintes 
L’intervention a été suivie d’une table ronde, « Les jeunes… pôle créatif, pôle positif », qui a réuni tant des 
professionnelles liées à l’insertion professionnelle (Mme Melissa Valles, Éducatrice au Semestre de motivation 
de Martigny), aux institutions de placement (Mme Anne-Marie Cajeux, Responsable du foyer filles de la 
Fontanelle) qu’à l’animation hors murs (Mme Roxane Di Blasi Giroud, Animatrice socioculturelle dans le district 
d’Entremont). Par ailleurs, deux intervenants ont témoigné de leur parcours, de leur engagement et des 
« rencontres » qui leur ont permis de valoriser leur trajectoire de vie. Stéphane Ganzer, ancien président de la 
Commission des jeunes du Canton du Valais de 2012 à 2018, a également offert le témoignage d’une personnalité 
engagée en faveur de la jeunesse, tant dans son parcours personnel, professionnel que politique. 
Ce « Rendez-vous de la jeunesse » a représenté un moment d’échange précieux entre professionnels invités, 
dans le but d’apprendre à connaître les partenaires « jeunesse », d’élargir le réseau ainsi que les contacts, et – 
ainsi - offrir un appui et un soutien fort à la jeunesse du Canton du Valais. 
 

Le camp scout 2021 
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Le Valais étant le canton « lauréat » dans la candidature visant l’accueil du Camp 
fédéral scout 2021, l’accompagnement et le suivi de l’organisation a d’ores et déjà 
débuté. Le lien avec la coordination scoute, la collaboration avec les communes de 
Goms et Obergoms, ainsi que l’engagement des différents offices et services 
cantonaux démontrent à eux seuls le défi que représentent les préparatifs destinés 
à accueillir du mieux possible les 25'000 à 30'000 participants prévus.L’impulsion 
du Conseil d’Etat a été très forte, dans sa volonté d’accueillir le Mouvement scout 
suisse en Valais. 3e camp fédéral, celui de 2021 se tiendra – c’est une première – 
sur un seul emplacement autour de l’ancien aérodrome militaire haut-valaisan. 
« mova – on y va ! » est le slogan choisi pour cette aventure… Le Service cantonal 
de la jeunesse et le délégué à la jeunesse sont particulièrement impliqués dans les 
rencontres du groupe de pilotage scout, tout comme dans l’accompagnement dans 
les échanges avec les propriétaires terriens ou encore les partenaires impliqués. 

Présence à l’assemblée des délégués scouts à Genève, avec le Chef du Service cantonal de la jeunesse et le 
Président de la commune de Goms, déplacement à Baar pour participer aux séances préparatoires par 
dicastères.De nombreuses occasions et de multiples points de contact qui sont également une opportunité, en 
Valais même, de renforcer les liens avec l’Association du scoutisme valaisan et les groupes locaux.
 

Un coup de projecteur… la Caravane 30-50 ans ! 

Une caravane, pour symboliser les 30 ans de la Convention des 
droits de l’enfant ainsi que les 50 ans de l’Office éducatif 
itinérant (OEI)... Un cheminement, et un partenariat 
entre trois entités –l’OEI, l’Institut international des 
droits de l’enfant (IDE) ainsi que le Délégué cantonal 
à la jeunesse –qui ont permis d’éclairer, 
géographiquement et dans le temps, l’importance 
de la transversalité des droits de l’enfant en Valais. 
Certaines étapes étaient plus centrées sur des 
contextes particuliers de l’enfance, à l’exemple de la 
première rencontre à la Castalie ou du rendez-vous 
matinal au Martigny Boutique-hôtel de la FOVAHM; 
cependant, l’ensemble du processus a permis l’émergence 
d’une réflexion qui touche tous les enfants et les jeunes, sans 
distinction. Le «particulier» a pu éclairer la généralité et, inversement, le spectre large de l’enfance a permis de 
cibler des réalités parfois plus spécifiques. 
L’intérêt de la « Caravane-anniversaire 30-50 » a également résidé dans la mise en évidence du fait que les 
enfants et les jeunes ont une parole, qu’ils ont la capacité de donner un avis, tant sur ce qu’ils ressentent –vivent 
–que sur leur environnement et les adultes qui les entourent. Elle offre aussi un regard sur la capacité de l’enfant 
à ne pas percevoir la différence, un enfant étant un enfant dans le regard porté à ses pairs. 
Des étapes… Monthey, Martigny, Savièse, Naters et Sierre en bouquet final, le 20 novembre). Dans chaque lieu, 
les initiateurs ont pu s’appuyer sur des partenaires ouverts à les accueillir et à contribuer à ce périple valaisan. 
La Castalie et sa direction, la FOVHAM et Martigny Art Boutique Hôtel, le réseau « enfance/jeunesse » et la 
Commune de Martigny, les écoles et les autorités communales saviésannes ou encore la HES-Travail social. 
Autant de lieux, autant de rencontres pour une synthèse bien fournie de l’ensemble du matériel récolté durant 
une année. Cette dernière, disponible sur le site https://www.caravane30-50.ch/synthese-et-perspectives, a été 
remise officiellement par les enfants du Parlement de Ste-Agnès aux autorités politiques cantonales, 

représentées par M. Gilles Martin et M. Christophe Darbellay. 
  

https://www.caravane30-50.ch/synthese-et-perspectives
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En guise de conclusion…et de perspectives

 
L’Action 72 heures se dessine dès janvier… une 
occasion de reprendre rapidement mon itinérance 
à travers le canton, afin d’aller à la rencontre des 
groupes engagés. L’appui des sponsors et 
partenaires à ce projet est d’ores et déjà une 
réussite et, sans nul doute la créativité et 
l’engagement des jeunes répondront à l’appel. 
 
2020 dessine également les contours, pas à pas, de 
notre future Constitution. Dans ce contexte, il 
m’apparaît important d’œuvrer à ce que la voix des 
jeunes, et le poids donné à cette dernière, puisse 
effectivement se concrétiser. Des projets 
d’encouragement à la participation se dessine avec 
les responsables jeunesse des villes du Valais 
romand et, je l’espère, un second « Rendez-vous 
Jeunesse » pourra voir le jour en octobre prochain. 
 
Le suivi de la campagne de l’Education donne de la 
force m’apparaît également un point fort de cette 
année à venir, afin d’asseoir les réseaux sur le long 
terme et de maintenir les liens tissés depuis bientôt 
deux années. Un mandat différent, certes, mais qui 
permet de multiples connexions et un appui 
important à la parentalité et à une éducation 
épanouie pour les enfants et jeunes de notre 
canton. 
 
2020 marque aussi une étape dans le parcours réalisé depuis 2017 pour créer des liens avec les autorités 
communales. En 2 ans et demi, j’ai eu le plaisir de côtoyer quasiment tous les conseillers en charge de la jeunesse, 
et je les remercie de l’ouverture ainsi que de l’intérêt porté à mes démarches. Nous entrerons dans un processus 
d’élections municipales qui verra des changements, très certainement, à la tête des exécutifs. Cette année à 
venir sera dès lors l’occasion d’un bilan rétrospectif et – je l’espère – permettra d’imaginer des « possibles » pour 
l’avenir. 
 
Enfin, les perspectives esquissées par la caravane-anniversaire vont certainement permettre de relever de 
nouveaux défis en faveur de la jeunesse valaisanne… De quoi se réjouir, d’ores et déjà, de se lancer dans cette 
année qui marque les 20 ans de l’élaboration de la Loi cantonale en faveur de la jeunesse ! 
 
 


